

524 *Historia de Ntra. Señora*  
Historia, y en la que imprimí de  
nuestra Señora de los Remedios.

CAPITULO XXV.

*Escribense otros casos maravillosos de  
la Santa Imagen de Guadalupe  
mas nuevos.*

Escapa un  
Navio por la  
intercesion  
de N. Señora  
de Guadalupe.

277 **E**L Capitan Lucas Garcia  
Montaño, viniendo de  
Maracaybo para la Vera-Cruz, cor-  
rió once dias con un Norte deshe-  
cho. Tuvo por perdido la noche  
de San Andrés à las once de ella,  
sin esperanza en lo humano de es-  
cape: invocó con los del navio de  
todo corazon à la Virgen de Gua-  
dalupe de Mexico; y desde aque-  
lla hora empezó à aflojar el huracán,  
y en pocos dias arribó à salvamento  
à la Vera-Cruz. Fue este suceso alcan-  
zado, como él y todos los del navio  
cre-

*de Guadalupe de Mexico.* 525  
creyeron, por la intercesion de esta  
Soberana Señora, por Diciembre del  
año pasado de 1685; y en señal de  
reconocimiento embió en una tabla  
pintado el suceso à su Santuario dicho  
Capitan Luis Garcia.

278 Catalina de Monta, once  
años hydropica, y sin remedio, vino  
à Novenas al Santuario; invocó el de  
la Señora de Guadalupe; bebió agua  
del pozo donde se apareció la Santisi-  
ma Virgen à Juan Diego quando le  
dio las flores; y siendo en este acha-  
que el mayor enemigo de la salud el  
agua, à esta enferma, que por la po-  
derosa intercesion de la Virgen de  
Guadalupe era de vida, el agua le fue  
medicina. Está este favor en una ta-  
bla en su Iglesia.

Sana de una  
hydropesia  
una enferma.

279 Bartolomé Granado padeció  
por mucho tiempo un tan terrible do-  
lor de cabeza, que le privaba de los  
sentidos, y le llevaba à largos pasos à  
la

Sana un  
hombre de  
un dolor de  
cabeza.

la muerte. Hizose traer delante de la milagrosa Imagen, presentóle una cabeza de plata, que hoy está colgada en el Santuario, y luego sanó.

280 Al Racionero Miguel de Barseña Balmaseda, que fue muy devoto del Santuario, yendo con un criado desde Guadalupe à San Angel, se le volcó el coche en una bañanca, en donde cayó el coche, con mulas, cochero y los que iban dentro. En este evidente peligro de la vida se valió del amparo de la Santísima Virgen de Guadalupe, y se hallaron libres y sin lesion alguna todos, à lo que piadosamente creyeron, por su favor. Pintó este suceso para memoria de su agradecimiento en un quadro, que se puso en la Iglesia.

281 Iba un coche con ocho Clerigos al Santuario à toda carrera, al tiempo que en medio de la calzada venia un Indio en una mula cerrera, que

Caé un coche en una bañanca sin daño.

que azorada del ruido de las ruedas y bulto, lo derribó en el suelo, tan cerca de él, que antes de poder los cocheros parar las mulas, lo cogieron las ruedas, y pasaron por encima del miserable. Los que iban dentro pidieron à la Virgen de Guadalupe à voces que lo librase: y quando pensaron que lo habria muerto, lo vieron en pie, bueno y sano, corriendo en pos de su mula. Tuvo por testigos de vista à los ocho Clerigos, que algunos eran Sacerdotes, este milagroso suceso, y asi se puso entre los otros de la Santísima Virgen en su Iglesia.

182 Juan Pavon, Sacristan de la Santa Imagen, tenia un niño hijo suyo muy malo de esquinencia; llevó un poco de aceyte de la lampara, que arde siempre delante de la Virgen; ungióle con él la garganta, y luego se halló sano. Está entre otros este favor de la Virgen en su casa.

Atropella un coche à un Indio, sale sin daño por la intercession de la Virgen.

Un niño saná con el aceyte de la lampara.

Vier-

Libra à una  
muger de un  
rayo.

283 Viernes à diez de Junio de 1667 cayó un rayo en casa de Pedro Quixada, vecino de Mexico: entró por donde estaba pendiente en la pared una Imagen de nuestra Señora de Guadalupe en un marco, y cayendo sobre el estrado, cerca de su muger, que se abrazó con ella, y empezó à invocarla, en señal de que su invocacion la habia valido, ella quedó sin daño alguno, y una niña hija suya, que estaba à su lado, abrasado el rostro con la llama del rayo. Fue el caso patente y el favor de la Santissima Virgen notorio, y como tal se pintó en su Iglesia.

284 Quando tantos de fuera del Santuario participan de las misericordias de esta Señora à manos llenas, no habia de ser menos su clemencia con quien tanto la asiste y cuida de su Santa Casa. Padecia un dolor yehementisimo de estomago diez y seis

seis años habia, Doña Maria Altamirano Villanueva, Hermana de Don Juan Altamirano Villanueva, actual Vicario del Santuario; echaba tanta sangre quando le apretaba, que à juicio de los Medicos esta sola fluxion bastaba à quitarle la vida. El año pasado de 1684, en que entró su Hermano el Vicario à serlo, estuvo de este accidente tan al cabo, que la desahuciaron los Medicos, y se dispuso con los Sacramentos de la Iglesia para aguardar la muerte. En este aprieto le traxeron un poco de agua del pozo de la Virgen; bebióla confiada en su poderosa intercesion; y luego sanó; y en mas de dos años que han pasado desde la sanidad hasta el tiempo en que escribo esto no le ha vuelto el mal.

285 El mismo Vicario, corriendo por el cerro de Guadalupe tras de un Indio, que llevaba una India hur-

Libra à un Sa-  
cerdote de un  
gran peligro.

tada, muger de otro, para remediar el adulterio, como el sitio es tan fragoso, cayó con la mula en un mal paso, quedando debajo, encajada la bestia entre dos peñas, de suerte que no podian desembarazarla ni sacarla; habiendo invocado de corazon à la Santissima Virgen en aquel conflicto, al cabo de tiempo salió de él bueno y sano; habiendo quedado la mula deshecha del golpe la boca, y muy maltratada. Tan cuidadosos andan los Angeles Ministros de esta Soberana Señora con los que lo son de su Santuario: „ Porque les ha mandado que „ cuiden con especialidad de ellos en „ sus caminos: que los lleven en pal- „ mas, para que no se lastimen ni „ reciban daño en las piedras. Cla- „ marán à mí, y Yo los oiré: por- „ que estoy con ellos en sus aprietos, „ y Yo los sacaré libres de ellos. „ Asi sucedió à este puntual Ministro de

*Psalm. 90.*

-61

xxX

su

su Casa, que reconoce à especial proteccion suya este escape, y lo testifica como testigo, que vale por muchos.

286 El año pasado de 1668, à fines de Agosto, salió de la Vera-Cruz para la Havana en conserva de la Capitana y del Gobierno de la Armada de Barlovento, del cargo del General Don Agustin de Yustigi una Fragata, Capitan Miguel de Lete, Piloto Christoval de Ledesma; y habiendo navegado algunos dias con viento favorable, en veinte y quatro grados de altura les sobrevino un Norte tan recio y tempestuoso, que no teniendo el Baxel costado para sufrir la furia de las olas, hubo de correr à popa, adonde la fortuna lo llevase; perdido el timon, y sin gobernalle; quebrados ambos palos, mayor y trinquete; arrancadas de un golpe de mar cebadera, vauprés, y

sin timon ni  
velas cinco  
dias bara en  
la Costa de  
Nueva-Espa-  
ña sin peli-  
gro de la gen-  
te.

Corre tor-  
menta un ba-  
xel, invocan  
los de él à la  
Virgen.

Otros suce-  
sos al parecer  
milagrosos.

Xxx 2

obras

532 *Historia de Ntra. Señora*  
obras muertas del castillo de proa;  
abierto el costado, y haciendo tanta  
agua, que no podian quarenta y siete  
personas que llevaba agotarla à dos  
bombas. Viendose ya en lo humano  
perdidos, se confesaron todos con  
quatro Sacerdotes, que iban en el  
Baxel, un Clerigo, un Religioso  
Agustino y dos Franciscanos. Habien-  
do hecho esta diligencia christiana,  
Rodrigo de la Cruz, vecino de Me-  
xico, y uno de los pasajeros, empe-  
zó à invocar el amparo de la Sobera-  
na Virgen de Guadalupe, su Paysa-  
na, y pidió à sus compañeros hicie-  
sen lo mismo. Juntos todos, con la  
contricion y devocion que suelen dar  
estos lances extremos, la llamaron,  
proponiendo la enmienda de sus vi-  
das, y de servirla de alli adelante de  
veras. Asi corrió el Navio sin timón  
ni velas cinco dias, guiado mas de la  
vaura favorable de la Virgen, que  
del

*de Guadalupe de Mexico.* 533  
del ímpetu contrario del Norte, has-  
ta que à dos de Octubre, se hallaron  
sin saber donde estaban, barados cer-  
ca de un rio en la costa de Barloven-  
to de Nueva-España, en parage tan  
bueno y tan bonancible, que pudo  
salir à tierra toda la gente sin ningun  
peligro; siendo asi que en lo mas de  
la Costa de ella es mas arriesgada la  
tierra que el mismo mar. Todos atri-  
buyeron à la proteccion de nuestra  
Señora por su milagrosa Imagen de  
Guadalupe el haber escapado vivos  
de tantos y tan evidentes peligros. Y  
en memoria del favor pintó en su  
Santuario el suceso dicho Rodrigo de  
la Cruz. Dejo aqui, por no alargar  
esta Historia, otros catorce casos, en  
que la Virgen de Guadalupe parece  
que ha acudido à sus devotos, al pa-  
recer milagrosamente, que estan en  
su Iglesia en otras tantas tablas pinta-  
dos;

Sin timon ni  
velas cinco  
dias bara en  
la Costa de  
Nueva-Espa-  
ña sin peli-  
gro de la gen-  
te.

Otros suce-  
sos al parecer  
milagrosos.

dos; de hombres arrastrados de caballos furiosos; de dos niños atropellados de un coche; de una muger, que yendo en un caballo à la fiesta de la Aparicion con mas vanidad que devocion, la precipitó y maltrató casi de muerte: y habiendo propuesto à la Señora recogerse à cuidar de su conciencia, como lo ha hecho, escapó del peligro: de uno, que casi muerto y desahuciado, llamando à la Señora sanó y convaleció en breve; de otros dos Navios, que derrotados de un furioso temporal escaparon por su invocacion; y otros, que se pueden ver en el Santuario. Y escribo dos, que me asegura el Vicario Don Juan Altamirano de Villanueva tiene muy bien averiguados, que no solo contienen creditos de la Santa Imagen, sino enseñanza nuestra.

288 Un muchacho Natural, que sirve en su casa, fue à encender un cirio

in nomine  
omnis  
velas  
no para  
la Corte  
Nueva  
de sin  
grode  
re

Otros  
sobre  
la

cirio, que alumbrase à la principal Imagen, de las copias de nuestra Señora de Guadalupe, que estan en su pozo, à trece de Agosto del año pasado. Devocion, que los Naturales practican en memoria del Tránsito de la Virgen Madre de Dios, que se tiene por opinion fue ese dia, como el de su Resurreccion y Coronacion à la diestra de su Hijo à quince. No sé la conexion que tiene esa luz encendida con el mysterio mas en este dia que en los otros tres; quizás porque en él al Tránsito, como escribe San Juan Damasceno y otros Santos, la asistieron los Apostoles y Christianos que à él se hallaron, con cirios ardiendo en las manos. Sea por lo que se fuere, la devocion es loable, y como tal parece, que la calificó el Señor en este muchacho; al qual volviendo del pozo, despues de haberlo ofrecido à la Santa Imagen, en aquel

Maria  
que con  
experimento  
su indubitan-  
Devocion de  
los Indios al  
Tránsito de  
la Virgen.

Aparece  
le tres niños  
extraordinarios  
y se ha  
plan  
Virgen